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Tourné vers l’avenir 

L’agression de 
Poutine est-elle 

évoquée dans les 
prophéties bibliques ?

La Bible ne mentionne pas l’attaque dévastatrice de 
la Russie contre l’Ukraine. Par contre, elle parle de la 
Russie de la fin des temps. Les événements actuels 

semblent être une allusion à ce qui va suivre. Poutine 
serait-il Gog, le leader de Rosh et Magog ?
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SALUTATION

Tourné vers l'avenir

La plupart des gens le constatent : nous vivons des 
temps difficiles. Les perspectives sont sombres, les pro-
nostics négatifs, les hommes politiques désemparés, 
les églises ne transmettent pas de message clair et de 
plus en plus de personnes n’ont plus rien à quoi se rac-
crocher. Il nous manque un regard positif sur l'avenir. 
Et c'est précisément ce que nous apporte la Bible.

Certes, la fin des temps s'accompagnera de son lot 
de tribulations, la terre sera soumise à des jugements, 
mais les jugements de Dieu ont toujours pour but la 
correction. Ils ont des fins éducatives. Le but ultime 
de Dieu n’est pas la destruction, mais la mise en place 
quelque chose de nouveau. 

Un jour, tous les royaumes de ce monde seront remis 
à Jésus (Ps 2 ; Ap 12.10). Le maître actuel du cosmos, Sa-
tan, sera lié et enfermé. Dieu dit : « Voici, je fais toutes 
choses nouvelles » (Ap 21.5). Voici les sept choses nou-
velles que Dieu va créer : 1. un nouveau ciel (Ap 21.1) ; 
2. une nouvelle terre (Ap 21.1) ; 3. une nouvelle ville 
(Ap 21.2, 9-23) ; 4. de nouvelles nations  
(Ap 21.24-27) ; 5. un nouveau fleuve (Ap 22.1) ; 6. un 
nouvel arbre (Ap 22.2) ; 7. un nouveau trône (Ap 22.3-5).

En tant qu'Église de Jésus, qui attendons le retour 
dans les nuées de notre Seigneur Jésus-Christ, le Sau-
veur, nous avons un espoir légitime d'être enlevés 
au ciel avant la survenance de ces choses nouvelles 
(Ph 3.20). Nous, le corps, attendons d'être réunis avec 
Christ, qui est la tête (Ep 1.22), pour apparaître plus 
tard avec Lui (Col 3.4). Ainsi, l'avenir est donc loin  
d'être sombre, et notre tâche est de fixer nos regards et 
nos vies sur le Seigneur qui revient. 

En tant qu'œuvre missionnaire nous voulons tour-
ner nos regards vers cet avenir glorieux, en tant que 
collaborateurs, nous voulons mener nos vies en consé-

quence et proclamer ce message à nos semblables, en 
l'intégrant dans l'ensemble de l’enseignement biblique. 
C’est le témoignage du retour de Jésus qui, à l’époque, 
nous a conduit, ma femme et moi, à nous convertir. 

Quelqu'un a dit un jour : « Si tu es dans le pétrin jus-
qu’au cou, il est très important de ne pas baisser la  
tête. » En parlant de la fin des temps et des évènements 
qui l'accompagneront, notre Seigneur Jésus ne nous a 
pas ordonné de baisser la tête, déprimés, mais Il nous a 
demandé de relever la tête dans l'attente de Son retour, 
qui nous apportera la rédemption (Lc 21.28 ; 2 P 1.19).

Notre monde n'est pas livré aux forces autodestruc-
trices, aux influences environnementales ou aux ma-
chinations d'une société sans Dieu. Notre monde a été 
créé par Jésus-Christ, et Il dirige toutes choses par Sa 
parole puissante (Hé 1.2-3) : « C’est à l'Éternel qu’ap-
partient la terre avec tout ce qu’elle contient, le monde 
avec tous ceux qui l’habitent » (Ps 24.1).

Ce monde appartient à Dieu et Il le mène vers le but 
qu’Il a défini. Et cela doit être proclamé ! Relevons nos 
têtes et tournons nos regards vers l'avenir. Continue 
d’avancer les yeux fixés sur l’auteur et le consomma-
teur de la foi (Hé 12.2). Tourné vers l'avenir – c’est cela 
que nous avons choisi comme nouveau slogan positif 
et c’est le thème de la conférence de Pâques. Il figu rera 
désormais sur nos magazines et autres publications 
et, par la suite, sera apposé sur nos véhicules, à côté 
de l'emblème. Nous profitons de l'occasion pour re-
mercier tous les amis qui se joignent à nous dans cette 
tâche exaltante pour le soutien apporté à notre œuvre 
mission naire.

Serez-vous encore des nôtres ? – Tourné vers l'ave-
nir ! 

 Norbert Lieth

Norbert Lieth, Évangéliste et directeur de la mission Appel de Minuit
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L'agression de Poutine 
est-elle évoquée dans les 

prophéties bibliques ?

La Bible ne mentionne pas 
l'attaque dévastatrice de la 
Russie contre l'Ukraine. Par 

contre, elle parle de la Russie 
de la fin des temps. Les évé-
nements actuels semblent 

être une allusion à ce qui va 
suivre. Poutine serait-il Gog, 
le leader de Rosh et Magog ?
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PROPHÉTIE BIBLIQUE

La base de toute discussion à pro-
pos de la Russie dans les prophé-

ties bibliques est Ézéchiel 38. Nous 
voyons en Ézéchiel 38.1-2 une liste des 
nations qui s'uniront aux temps de la 
fin et qui s'avanceront comme une tem-
pête du nord contre Israël : « La parole 
de l'Éternel m’a été adressée : ‹ Fils de 
l'homme, tourne ton visage vers Gog, 
du pays de Magog, vers le prince de 
Rosh, de Méshec et de Tubal, et pro-
phétise contre lui ! › »

Deux mots clés de ce verset ont été 
associés à la Russie : Rosh et Magog.  

L’alliance de Magog
Le premier lieu mentionné dans Ézé-

chiel 38 est Magog (voir Ez 38.2 ; 39.6). 

En dehors du livre d’Ézéchiel, le nom 
de Magog ne se trouve dans la Bible 
qu'en Genèse 10.2, en 1 Chroniques 1.5 
– où il est indiqué que c’était un fils de 
Japhet (l'un des trois fils de Noé) – et 
en Apocalypse 20.8.

Selon l'historien juif Flavius Jo-
sèphe, le pays de Magog était habité 
par le peuple ancestral des Scythes. 
Les Scythes étaient des tribus no-
mades impitoyables du nord dont le 
territoire s’étendait sur l’actuelle Asie 
centrale et les steppes méridionales de 
l'actuelle Russie. Le territoire ancestral 
de Magog englobe aujourd’hui cinq 
anciennes républiques soviétiques  : 
le Kazakhstan, le Kirghizstan, l'Ouzbé-
kistan, le Turkménistan et le Tadjikis-

Le territoire de Magog englobe aujourd’hui cinq anciennes républiques soviétiques : le Kazakhstan, le Kirghizstan, l'Ouzbékistan, le 
Turkménistan et le Tadjikistan. 

tan. Il se peut que l’Afghanistan en ait 
aussi fait partie. Toutes ces nations 
sont musulmanes et ont au total une 
population de plus de 60 millions de 
personnes.

De nombreuses personnes pensent 
que l'ancien territoire de Magog in-
clut également la Russie actuelle. The 
Nelson Study Bible énonce que Magog 
«  est généralement situé dans la ré-
gion qui jouxte la mer Noire ou la mer 
Caspienne. Magog est l'un des fils de 
Japhet, et ses descendants ont habité 
différents pays situés entre l'Espagne 
et l'Asie Mineure, entre les îles de la 
Méditerranée et le sud de la Russie. »

Charles Ryrie remarque  : «  Magog 
a été identifié par Josèphe comme le 
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pays des Scythes, c’est à dire la ré-
gion située au nord et au nord-est de 
la mer Noire et à l'est de la mer Cas-
pienne (aujourd'hui habitée par trois 
membres de la Communauté des États 
indépendants : la Russie, l’Ukraine et 
le Kazakhstan).  » Arnold Fruchten-
baum dit de Magog, Rosh, Méshec et 
Tubal : « Ces tribus de l'ancien monde 
vivaient sur le territoire de la Russie ac-
tuelle. » John MacArthur écrit à propos 
d'Ézéchiel 38.2 : « On y trouve les noms 
d'anciennes nations qui vivaient dans 
le nord de la Mésopotamie et dans la ré-
gion du Caucase de l'actuelle Russie. »

Le territoire ancestral de Magog en-
globait donc des régions qui font ac-
tuellement partie de la Russie.

La référence à Rosh
Après Gog et Magog, Ézéchiel 38.2 cite 
un troisième nom propre, Rosh. Il est 
à nouveau mentionné en Ézéchiel 38.3 
et 39.1. En raison d'une certaine simi-
litude entre les mots Rosh et Russie, 
beaucoup de gens ont assimilé les deux 
termes. Ce point de vue a été popula-
risé par la note sur Ézéchiel 38.2 pu-
bliée dans The Scofield Reference Bible : 
« Tout le monde s'accorde à dire qu'il 
est fait référence ici en premier lieu aux 
puissances du nord (européennes), 
avec la Russie à leur tête. [...] La réfé-
rence à Méshec et Tubal est un élément 
d'identification fiable. »

Scofield semble établir un lien sur la 
base de la sonorité et de la prononcia-
tion similaires des termes Rosh, Méshec 
et Tubal avec les mots Russie, Moscou 
et Tobolsk. Cependant, assimiler le 
nom Rosh, mentionné en Ézéchiel 38.2 
et 39.1, à la Russie uniquement parce 
que les deux mots se ressemblent n'est 
pas une méthode d'interprétation légi-
time. Rien ne justifie le fait d'assimi-
ler un mot ancien à un emplacement 
géographique actuel simplement parce 
que les deux ont une sonorité similaire. 
Néanmoins, l'hypothèse selon laquelle 
Ézéchiel pensait au pays qui s'appelle 
aujourd'hui la Russie en parlant de 

Rosh repose sur d'autres bases que sur 
la similitude des mots. Trois axes d'ar-
gumentation principaux permettent 
d'affirmer que Rosh est la Russie.

La grammaire
La langue utilisée en Ézéchiel 38 plaide 
en faveur de l'assimilation de Rosh à 
la Russie. En hébreu, le mot Rosh si-
gnifie simplement « tête, pointe, som-
met ou suprême  ». C'est un mot très 
répandu, qui existe dans toutes les 
langues sémitiques. Rien que dans 
l'Ancien Testament, il apparaît plus 
de 600  fois. De nombreuses Bibles 
anglaises traduisent le mot Rosh par 
chief («  le prince suprême  »  ; Luther 
de 1912), et non par le nom d'un lieu 
géographique particulier. La King-
James-Version, la Revised Standard 
Version, l'English Standard Version, la 
New American Bible ainsi que la New 
International Version ont choisi cette 
traduction. En revanche, la Bible de Jé-
rusalem, la New English Bible et la New 
American Standard Bible traduisent le 
mot Rosh comme un nom propre et le 
comprennent comme un lieu géogra-
phique précis (Ceci est également va-
lable pour de nombreuses traductions 
allemandes de la Bible : RELB, UELB, la 
Bible de Luther, Schlachter 1951, Elber-
felder 2003 et Schlachter 2000).

L’accumulation de ces différents in-
dices conforte la thèse selon laquelle 
Rosh est nom propre dans Ézéchiel 38 
et 39. Quatre arguments principaux 
peuvent être avancés pour confirmer 
ce point de vue. Premièrement, deux 
érudits respectés, spécialistes de l’hé-
breu, C. F. Keil et Wilhelm Gesenius, es-
timent que la meilleure traduction de 
Rosh dans Ézéchiel 38.2-3 et 39.1 est un 
nom propre qui fait référence à un lieu 
géographique précis. L’entérinement 
de ces deux érudits du XIXe siècle est 
d'une importance primordiale. G. A. 
Cooke traduit Ézéchiel 38.2 de la ma-
nière suivante : « Le chef de Rosh, de 
Méshec et de Tubal. » Il considère qu'il 
s'agit de « la forme la plus naturelle de 

restitution du texte hébreu.  » Malgré 
tout, de nombreux commentateurs mo-
dernes et des traducteurs bibliques tra-
duisent Rosh par l'adjectif « suprême » 
qui se rapporterait au nom commun 
« prince ». La raison principale semble 
être qu’à leur connaissance, il n’y avait 
pas de lieu appelé Rosh à l'époque 
d'Ézéchiel. Le spécialiste de l'Ancien 
Testament, John B. Taylor, admet que 
« si l’on pouvait confirmer que Rosh est 
le nom d’un lieu  », Rosh serait alors 
la meilleure traduction. Comme nous 
allons bientôt le constater, il existait 
bel et bien à l'époque d'Ézéchiel un 
lieu connu sous le nom de Rosh. Cela 
permet donc d’écarter l’obstacle qui 
empêchait de traduire Rosh comme 
un nom propre.

Deuxièmement, la Septante – la 
traduction grecque de l'Ancien Testa-
ment hébreu – traduit Rosh par le nom 
propre « Ros ». Bien que cela ne soit pas 
décisif, c'est un indice important, car 
la Septante a été rédigée à une époque 
proche de celle d'Ézéchiel – dans les 
trois siècles qui ont suivi la mise par 
écrit du livre d'Ézéchiel. Le texte hébreu 
massorétique qui sert de base à la plu-
part des traductions anglaises de l'An-
cien Testament soutient la démarche 
consistant à utiliser Rosh comme le 
nom d'un groupe ethnique.

Troisièmement, plusieurs diction-
naires et encyclopédies bibliques stan-
dard ont traduit le mot Rosh comme 
un nom propre dans Ézéchiel 38  : le 
New Bible Dictionary, le Wycliffe Bible 
Dictionary, le Jones' Dictionary of Old 
Testament Proper Names et la Baker 
Encyclopedia of the Bible.

Quatrièmement, Rosh est mention-
né pour la première fois en Ézéchiel 
38.2, puis à nouveau en Ézéchiel 38.3 et 
39.1. C. F. Keil remarque que Rosh doit 
donc forcément être un nom propre, 
car il apparaît plusieurs fois ; en effet, 
généralement les titres sont abrégés en 
hébreu en cas de répétition. Si Rosh 
était l'adjectif « suprême », il n'appa-
raîtrait pas à deux autres endroits.
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PROPHÉTIE BIBLIQUE

Les indices bibliques indiquent 
clairement que Rosh doit être com-
pris comme un nom propre et qu'il 
fait référence à un lieu géographique 
précis. Mais cela ne résout que la moi-
tié de l’énigme. La question suivante 
est d’identifier ce lieu géographique. 
Wilhelm Gesenius, le père de la lexi-
cographie hébraïque moderne, pensait 
que le mot Rosh cité dans Ézéchiel était 
un nom propre se référant à la Russie. 
En 1846, il écrit : Rosh est « sans aucun 
doute les Russes mentionnés par les 
scribes byzantins du Xe siècle sous le 
nom de Ros et qui vivaient au nord du 
Taurus [en Turquie]. » L’avis de Gese-
nius ne reposait pas sur des événe-
ments récents ou sur une quelconque 
position théologique. Comme l'observe 
l'auteur Joel Rosenberg :

«  Ce qui me semble si intéressant 
dans ce point de vue est le fait qu'il 
date de 1846, bien avant la révolution 
communiste ou l'ascension subsé-
quente de l'Union soviétique au rang 
de superpuissance nucléaire. Dans ce 
cas précis, la conclusion de Genesius 
n’est pas motivée par un objectif poli-
tique ou économique. Il a uniquement 
lu les Écritures de manière objective, 
et les indices qu’il y a découverts l’ont 
poussé à affirmer, il y a plus de 160 ans, 
qu’il s’agissait bien de la Russie. »

Les déclarations péremptoires des 
érudits bibliques concernant la gram-
maire et la langue utilisés dans Ézé-
chiel 38.2 nous indiquent que Rosh doit 
être compris comme un nom propre, 
comme le nom d'une région géogra-
phique particulière. Rosh fait ainsi 
référence à la Russie.

Le groupe ethnique
L'un des arguments contre l'assimi-
lation de Rosh à la Russie est qu'il 
n'existait pas de nation antique ap-
pelée Rosh. Cependant, de plus en 
plus d'éléments démontrent l'exis-
tence d'un groupe ethnique appelé 
« Rasch », « Reschou » ou « Ros » qui 
vivait dans l'actuelle région sud de la 

Russie au VIe siècle avant J.-C. Bien que 
ce mot ait une multitude de formes et 
d'orthographes, il est clair qu'il dé-
signe le même peuple.

Des inscriptions égyptiennes in-
diquent que Rosh existait déjà en 
2600 av. J.-C. Un lieu appelé Reschou, 
situé au nord de l'Égypte, est mention-
né dans des inscriptions égyptiennes 
à partir d'environ 1500 av. J.-C. On re-
trouve le toponyme Rosh dans au moins 
une vingtaine d’autres documents très 
anciens. À l'époque d'Ézéchiel, Rosh 
était manifestement un endroit connu. 
Au sixième siècle avant Jésus-Christ, 
lorsque Ézéchiel a mis par écrit sa pro-
phétie, beaucoup de personnes issues 
du peuple de Rosh vivaient dans la 
région située au nord de la mer Noire. 
Après avoir prouvé l'origine et l'histoire 
du peuple de Rosh, puis avoir suivi sa 
trace à travers les siècles, Clyde Billing-
ton parvient à la conclusion suivante :

«  Depuis 438 après J.-C., les chré-
tiens byzantins ont localisé Gog, Ma-
gog, Méshec, Tubal et Rosh dans une 
région située au nord de la Grèce que 
nous connaissons aujourd'hui sous le 
nom de Russie. [...] Les preuves his-
toriques, ethnologiques et archéolo-
giques plaident toutes en faveur de la 
conclusion selon laquelle le peuple de 
Rosh dont parle Ézéchiel 38-39 est l'an-
cêtre des Rus/Ros d'Europe et d'Asie. 
[...] Les scribes antiques connaissaient 
le peuple de Rosh, mentionné dans 
Ézéchiel 38-39, sous une multitude de 
noms, tous dérivés des noms Tiras et 
Rosh. [...] Le peuple de Rosh, qui vi-
vait au nord de la mer Noire à la pé-
riode antique et médiévale, était déjà 
appelé Rus/Ros/Rox/Aorsi depuis les 
temps immémoriaux. [...] C'est à par-
tir du mélange entre les Slaves et les 
Russes varègues au IXe siècle que les 
Rosh vivant au nord de la mer Noire ont 
formé le peuple que nous connaissons 
aujourd'hui sous le nom de Russes. »

Tout le monde s'accorde pour dire 
qu'aujourd’hui, il n'existe pas de lieu 
géographique appelé Rosh. Notre tâche 

John F. Walvoord :

« On ne peut tout sim-
plement pas s’empêcher 
de tomber sur la Russie 
en allant de la Terre 
sainte vers le nord. Rien 
que sur la base de la 
géographie, il semble 
être évident que la seule 
nation dont on peut dire 
qu'elle vient de l'extrême 
nord est la Russie. »
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consiste donc à découvrir où vivait le 
peuple de Rosh à l'époque d'Ézéchiel, 
puis à déterminer quelle nation se 
trouve aujourd'hui sur ce territoire. Ar-
nold Fruchtenbaum écrit : « Bien que 
les noms de ces zones géographiques 
aient changé au fil des siècles [...] et 
pourront même continuer à changer, la 
localisation géographique, elle, reste 
identique. Quels que soient les noms 
qu'elles porteront au moment de cette 
invasion, ces zones géographiques 
seront celles qui vont attaquer Israël. 
La nation à sa tête a pu être appelée 
l'Union soviétique, puis la Commu-
nauté des États indépendants et tradi-
tionnellement la Russie, mais l'inva-
sion partira bel et bien de ce territoire, 
quel que soit le nom qu'il portera à ce 
moment-là. »

La géographie
Le troisième axe argumentatif pour 
identifier Rosh comme étant la Russie 
est sa situation géographique. Ézé-
chiel 38-39 souligne à plusieurs reprises 
qu'au moins une partie de cette armée 
d'invasion des derniers jours viendra 
de «  l'extrême nord  » (38.6,15  ; 39.2). 
Dans la Bible, les indications de direc-
tion prennent généralement comme 
point de référence Israël, qui est le 
« centre » (ou le « nombril ») de la terre 
sur la boussole de Dieu (Ez 38.12). Cet 
indice textuel précieux indique donc 
bien qu’il s’agit de la Russie. Si sur une 
carte où figure Israël, on trace une ligne 
directe vers le nord, seuls cinq pays se 
trouvent le long de cette ligne : le Li-
ban, la Syrie, la Turquie, l'Ukraine et la 
Russie. Mais celui qui se trouve le plus 
au nord est la Russie. John Walvoord 
remarque : « On ne peut tout simple-
ment pas s’empêcher de tomber sur la 
Russie en allant de la Terre sainte vers 
le nord. Rien que sur la base de la géo-
graphie, il semble être évident que la 
seule nation dont on peut dire qu'elle 
vient de l'extrême nord est la Russie. »

Paul Enns note  : «  Ces ennemis 
viennent de ‹ l'extrême nord › (v. 6,15), 

c’est-à-dire de la Turquie actuelle et du 
sud de la Russie – les pays qui jouxtent 
la mer Noire et la mer Caspienne. »

Walter Kaiser n'est pas sûr que le 
lieu appelé Rosh dans Ézéchiel 38 soit 
vraiment la Russie, mais il considère 
que la référence géographique à l'ex-
trême nord est sans équivoque. « Ézé-
chiel dit d'eux qu'ils ‹ partiront de chez 
eux, de l'extrême nord › (v. 15). L'allu-
sion à ‹ l'extrême nord › indique éga-
lement que cette alliance sera menée 
par la Russie, puisque sur une carte 
actuelle, Moscou se trouve presque en 
ligne droite au nord de Jérusalem. »

Si l'on se base sur la géographie, 
les Écritures montrent qu'à la fin des 
temps, la Russie sera le leader de l'al-
liance venue du nord.

Sur la base de l'histoire, pas des 
gros titres
Les auteurs contemporains ne sont 
pas les seuls à penser que le texte 
d'Ézéchiel 38-39 se réfère à la Russie. 
Cette position est clairement soute-
nue par plusieurs auteurs. Je rappelle 
cela parce qu’on objecte souvent à 
l'identification de Magog ou de Rosh 
à la Russie qu'il s'agit uniquement de 
«  spéculations sensationnalistes sur 
la fin des temps », basées sur les gros 
titres de l'actualité. Bien que certains 
professeurs de prophétie se livrent cer-
tainement exagérément à des spécula-
tions et à l'exégèse journalistique, les 
érudits contemporains ne sont pas les 
seuls à estimer que les noms Rosh et 
Magog cités dans Ézéchiel 38 désignent 
la Russie.

Voici une courte liste d'érudits des 
générations précédentes qui ont iden-
tifié Rosh ou Magog à la Russie :

 – Matthew Henry, dans son célèbre 
commentaire du début des an-
nées 1700, a clairement indiqué qu'il 
connaissait plusieurs personnes qui 
considéraient que le texte d’Ézé-
chiel 38 parlait de la Russie. Il dit : 
« Certains pensent qu'ils les trouvent 
loin en Scythie, en Tartarie et en 

Russie. » Henry ne dit pas qu'il est 
d'accord avec cette vision, mais le fait 
qu’il connaissait cet avis démontre 
au moins que celui-ci n'était pas to-
talement insolite.

 – Patrick Fairbairn, un prédicateur 
presbytérien écossais, remarque 
dans son commentaire sur Ézéchiel, 
publié en 1842, que Rosh désigne la 
Russie.

 – Jamieson, Fausset et Brown écrivent 
en 1871 à propos de Rosh dans Ézé-
chiel 38 : « Les Taurins scythes de Cri-
mée étaient appelés ainsi. Les Araxes 
étaient également appelés ‹ Rhos ›. 
Les Russes d'aujourd'hui pourraient 
avoir adopté ce nom » (c'est l'auteur 
qui met en exergue ce mot).

 – William Kelly, un érudit de la déno-
mination des Frères de Plymouth, a 
écrit en 1876 à propos de Gog (le chef 
des envahisseurs dans Ézéchiel 38) : 
« Il est le souverain absolu de toutes 
les Russies, le prince de Rosh, 
de Méshec et de Tubal.  » Il note  : 
«  Viennent ensuite deux chapitres 
qui annoncent le jugement de Dieu 
dans les derniers jours, lorsqu'Is-
raël sera rétabli, au sujet d'un grand 
chef du nord-est et de son immense 
foule de partisans et d'alliés sur les 
montagnes de la Terre Sainte. [...] 
Qui peut nier que le développement 
rapide et inouï de l'empire russe té-
moigne indéniablement du jugement 
à venir, tel qu'il a été annoncé ici il y 
a si longtemps ? »

 – Arno Gaebelein, un auteur du début 
du XXe siècle, écrit : « Le chef est le 
prince de Rosh. [...] Et ici, nous at-
tirons l'attention sur le prince, ce 
chef ou roi du nord, qui est le chef de 
toutes ces nations. Il est le prince de 
Rosh. Des recherches approfondies 
ont révélé que l'ancêtre de Rosh était 
Tiras [Ge 10.2] et que Rosh est la Rus-
sie. Tous les étudiants en prophétie 
sont d'accord pour dire que c'est la 
signification correcte du terme Rosh. 
Le prince de Rosh signifie donc le 
prince ou le roi de l'empire russe. »
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C'est l'étude de la Parole de Dieu, et 
non l'actualité ou les gros titres, qui a 
façonné l’opinion de ces érudits. Nous 
voulons suivre leur exemple. Nous de-
vons tout vérifier à l’aune de la Parole 
de Dieu. Le fait que certains événe-
ments actuels correspondent à ce que 
dit la Bible ne fait pas de cette position 
du sensationnalisme. Cela montre plu-
tôt la véracité de l'Écriture et indique 
le retour prochain du Christ.

Ézéchiel 38 indique clairement que 
dans les derniers jours, la Russie de-
viendra une puissance mondiale im-
pressionnante. Que l'on voie ou non 
la Russie dans Rosh ou Magog, la ré-
férence à sa situation géographique à 
l'extrême nord est significative. Ce qui 
se passe aujourd'hui en Russie rap-
pelle de manière frappante l'antique 
prophétie d'Ézéchiel.

Vladimir Poutine, le nouveau tsar
« La Russie de Poutine est clairement la 
plus grande et la plus dangereuse me-
nace dans le monde d'aujourd'hui », 
déplore le grand champion russe des 
échecs, Garri Kasparov, dans son livre 
Pourquoi devons-nous arrêter Poutine.

Et il a raison.

Poutine règne sur une Russie 
néo-tsariste. Forbes a désigné Vladi-
mir Poutine comme la personne la plus 
puissante du monde pendant quatre 
années consécutives et a écrit : « Que 
ce soit dans son pays natal, en Syrie 
ou lors des élections présidentielles 
américaines, le dirigeant de la Russie 
continue à obtenir tout ce qu'il veut. »

Poutine a créé ce qu'il appelle un 
« axe vertical du pouvoir ». Cela signi-
fie que « toute la structure du pouvoir 
politique russe repose sur un seul 
homme. » Selon l'ancien dirigeant so-
viétique Mikhaïl Gorbatchev, Poutine 
pense qu'il « est le seul maître après 
Dieu. »

Une histoire insolite datant de 
juin  2005 démontre dans quelle me-
sure Poutine est convaincu d’avoir le 
droit de vivre selon ses propres règles 
et de s’emparer de tout ce qu'il veut. 
Poutine recevait un groupe d'hommes 
d'affaires dans un palais de Saint- 
Pétersbourg. Parmi eux se trouvait Ro-
bert Kraft, le propriétaire des New En-
gland Patriots, dont l'équipe avait rem-
porté le Super Bowl en février. À la fin 
de la réunion, les directeurs se sont ras-
semblés autour de Poutine pour lui faire 
leurs adieux et poser pour la séance 
photo. L'un des directeurs a demandé 
à Kraft : « Pourquoi ne montreriez-vous 
pas votre bague au président ? » D'ha-
bitude, Kraft ne portait pas son anneau 
du Super Bowl, mais le laissait dans la 
poche de son costume. La bague était 
sertie de 124 diamants (d’une valeur 
d’environ 25 000 dollars) et le nom de 
Kraft y était gravé. Kraft a sorti la bague 
dans sa poche et l'a donnée à Poutine. 
Ce dernier l'a passé à son doigt et a dit : 
« Je pourrais tuer quelqu'un avec ça. »

Lorsque la réunion a pris fin, Kraft a 
tendu la main pour récupérer sa bague, 
mais Poutine l'a mise dans sa poche 
et a soudainement quitté la pièce. De 
toute évidence, il avait supposé qu'il 
s’agissait d'un cadeau. La réaction 
de Poutine a cependant surpris Kraft. 
Ce dernier s'est adressé au président 

de l’organisation Citigroup, qui avait 
contribué à organiser la réunion, et 
même à la Maison Blanche. On lui a 
dit que la meilleure chose à faire était 
de dire qu’il avait offert la bague à Pou-
tine. Kraft protesta énergiquement en 
disant qu’il n’avait pas eu le moins du 
monde l’intention d’en faire cadeau. À 
plusieurs reprises, on lui a répété que 
le mieux était de laisser la bague en ca-
deau. Kraft a fini par se résigner et a pu-
blié quatre jours plus tard un commu-
niqué indiquant que la bague était « un 
symbole du respect et de l'admiration 
que j'ai pour le peuple russe et pour le 
leadership du président Poutine ». Le 
comportement de Poutine a miné Kraft 
pendant des années. « Kraft s’est fait 
faire une autre bague et l'originale est 
exposée à la bibliothèque du Kremlin, 
où les cadeaux offerts au chef de l'État 
sont rassemblés et conservés. »

Rares sont ceux qui sont convaincus 
qu'il s'agissait d'un malentendu. Pou-
tine a purement et simplement volé la 
bague du Super Bowl. Ce vol impudent 
commis au vu et au su de tous est une 
petite démonstration de la tendance ef-
frontée et rustre de Poutine à s’appro-
prier sans crainte tout ce qu'il convoite. 
Que ce soit une bague ou un empire, 
Poutine s’empare de tout ce qu'il veut 
et personne n’est en mesure de l’arrêter.

Le succès de son agressivité expan-
sionniste l’a encouragé à continuer. Il a 
envahi la Géorgie et « a accaparé la Cri-
mée sans qu’aucun coup de feu n'ait été 
échangé. Il a inondé l'est de l'Ukraine 
d'agents et d'armes. » L’annexion de la 
Crimée lui a valu la cessation des pro-
testations à son encontre en Russie et 
une nette hausse de sa cote de popula-
rité personnelle, qui est soudainement 
passée de 60 à 80 pour cent. Poutine 
semble insuffler à son peuple un sen-
timent d'invincibilité. En septembre 
2014, il s'est vanté : « Si je le voulais, 
en deux jours, je pourrais avoir des 
troupes russes non seulement à Kiev, 
mais aussi à Riga, Vilnius, Tallinn, Var-
sovie et Bucarest. »

Nous devons tout vérifier 
à l’aune de la Parole de 
Dieu. Le fait que certains 
événements actuels cor-
respondent à ce que dit 
la Bible ne fait pas de 
cette position du sensa-
tionnalisme.
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Poutine sait que la puissance mi-
litaire est le facteur décisif. Dans un 
documentaire russe de 2015, Poutine a 
déclaré : « Une personne très connue a 
dit un jour : ‹ Une parole aimable ap-
puyée par un Smith & Wesson te per-
met d’obtenir beaucoup plus qu'une 
simple parole aimable. › » Conformé-
ment à cette philosophie, il a armé la 
Russie jusqu'aux dents.

Alors que les nations européennes 
occidentales réduisent allègrement 
leur budget militaire, la Russie 
consacre plus d’argent que jamais à ce 
poste. Les dépenses militaires russes 
ont augmenté de 25,6 % entre 2014 et 
2015, soit une hausse de 20 milliards de 
dollars en une seule année. Depuis son 
arrivée au pouvoir en 2000, Poutine a 
multiplié les dépenses militaires par 
vingt. Depuis 2011, le nombre de sol-
dats de toutes les nations européennes 
occidentales est en baisse, tandis que 
les effectifs russes ont augmenté de 

25 % : l’armée actuelle compte plus de 
850 000 hommes. 

Douglas Schoen, un conseiller élec-
toral démocrate influent, écrit  : « Au 
cours des dix prochaines années, 
Poutine prévoit d'acheter quatre cents 
nouveaux missiles intercontinentaux 
(ICBM), plus de deux mille chars de la 
prochaine génération, six cents avions 
de combat modernisés, huit sous- 
marins nucléaires, cinquante navires 
de guerre [...] et environ 17 000 nou-
veaux véhicules militaires.  » La Rus-
sie dispose déjà du plus grand arse-
nal nucléaire au monde, auquel elle a 
« encore ajouté 38 missiles nucléaires 
en 2014 et quarante autres en 2015. » 
L'entrepôt nucléaire russe a désormais 
une taille imposante.

Poutine veut atteindre une égalité 
nucléaire avec les États-Unis, voire 
obtenir la supériorité sur eux, et il est 
en train de combler rapidement son re-
tard. Si Poutine termine son troisième 
mandat en tant que président, comme 
la loi le lui permet, il pourra gouverner 
jusqu'en 2024. Et qui sait s'il renoncera 
au pouvoir en 2024 ? Et même s'il cédait 
sa place, il laissera peut-être seulement 
les rênes à une marionnette qui gou-
vernera à sa place, comme il l'a fait en 
2008 avec Dimitri Medvedev. Poutine 
dirige la Russie d’une main de fer, son 
rayon d’action est immense et ses am-
bitions sont illimitées.

« Un aperçu de son âme »
Lorsque le président George W. Bush 
a rencontré Poutine pour la première 
fois (en 2001), il a dit qu'il avait « regar-
dé cet homme droit dans les yeux » et 
qu'il avait « pu avoir un aperçu de son 
âme  ». Bush a été réprimandé, voire 
raillé pour cette déclaration, mais il 
avait vu juste. Comme dans l'âme de 
tout homme, il y a dans celle de Pou-
tine quelque chose qui le pousse à agir. 
Qu’est-ce qui motive Poutine ?

Vladimir Vladimirovitch Poutine 
est né le 7 octobre 1952 à Leningrad. 
La ville était encore marquée par le 

siège des Allemands durant la Seconde 
Guerre mondiale et les privations et 
la peur y régnaient toujours. Le père 
de Poutine a souffert toute sa vie des 
douleurs engendrées par ses blessures 
de guerre. Poutine a grandi dans des 
logements exigus et était fasciné par le 
pouvoir de l'État soviétique. En 1975, il 
réalise son rêve et rejoint le KGB. De-
puis cette époque, il est un rouage du 
régime soviétique.

Le 25 décembre 1991, l'empire sovié-
tique est désintégré. Vladimir Poutine 
ne s'en est jamais remis. L'article du 
New Yorker « Trump, Poutine et la nou-
velle guerre froide » récapitule à mer-
veille la profondeur de l'humiliation 
ressentie par Poutine lors de l’effon-
drement de l'Union soviétique, ainsi 
que son ambition de restaurer cette 
époque glorieuse :

« Le ressentiment éprouvé par Pou-
tine envers l'Occident et sa résolution 
consécutive d'adopter une attitude 
anti-occidentale et conservatrice 
trouvent leur origine dans son expé-
rience du déclin et de l’effondrement 
– non pas de l'idéologie communiste, 
qui n'a jamais été une préoccupation 
centrale de sa génération, mais plutôt 
de la puissance et de la fierté russes. 
[...]

[En tant qu'agent du KGB] dans l'un 
des pays satellites des Soviétiques les 
plus mornes [l'Allemagne de l'Est], 
Poutine n'a pas vécu le sentiment de 
réveil et de renouveau suscité par la 
perestroïka. Il a uniquement expéri-
menté l’absurdité croissante de l'État. 
Lorsque le mur de Berlin est tombé en 
novembre 1989, il se trouvait dans la 
cave d'une base diplomatique sovié-
tique à Dresde et s’activait à brûler des 
documents top secret dans un poêle. 
Lorsque la foule a menacé d’occuper 
le bâtiment, les fonctionnaires de ser-
vice ont appelé Moscou pour deman-
der de l'aide, mais comme l'a rapporté 
Poutine lui-même : ‹ Moscou est resté 
silencieux.  › Poutine est retourné en 
Russie, où prévalait un sentiment de 

Condoleezza riCe

« Le président russe Vla-
dimir Poutine tente de 
restaurer la ‹ grandeur 
de la Russie › en faisant 
preuve de persuasion et 
d’agressivité à l'étran-
ger. »
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déclin post-impérial. L'Occident n'avait 
plus à craindre la puissance de l'Union 
soviétique  ; l'Europe de l'Est et l'Eu-
rope centrale échappaient au contrôle 
de Moscou ; et les quinze républiques 
de l'Union soviétique prenaient cha-
cune leur destinée en main. Un em-
pire que Catherine la Grande et Joseph 
Staline avaient façonné se disloquait. »

Fareed Zakaria ajoute :
« Pour comprendre Poutine, il faut 

comprendre la Russie. Au cours des 
cent années écoulées, ce pays a vécu 
une histoire mouvementée : la chute de 
la monarchie, l'effondrement de la dé-
mocratie, la grande crise économique 
mondiale de 1929, la Seconde Guerre 
mondiale et ses millions de morts 
russes, les atrocités totalitaires de Sta-
line, l'effondrement du communisme, 
la désintégration de l'Union soviétique 
et les années de chaos et de corruption 
sous Boris Eltsine. »

De nombreux événements ont 
contribué de manière décisive à la 
manière dont Poutine voit le monde, 
mais l'effondrement de l'Union sovié-
tique semble l'avoir marqué plus que 
tout autre chose. Dans son discours 
annuel sur l'état de la nation devant 
le Parlement, il a déclaré en 2005 à 
propos de la dissolution de l'Union 
soviétique : « Avant toute chose, nous 
devons reconnaître que le déclin de 
l'Union soviétique a été la plus grande 
catastrophe géopolitique du siècle. »

Poutine est fermement déterminé à 
reconstruire l'Union soviétique et à res-
taurer la gloire de la Russie impériale. 
Il souhaite que la Russie récupère les 
territoires perdus et domine les nations 
qui ont contribué à la dissolution de 
l'Union soviétique. Pour restaurer la 
grandeur d'antan, il a besoin d'alliés. 
Dans ses efforts pour redonner à la 
mère patrie, la Russie, tout son éclat, 
Poutine parcourt inlassablement le 
globe à la recherche de pays qui veulent 
être des alliés potentiels. Il est obsédé 
par le besoin d’étendre l’influence in-
ternationale de la Russie.

C’est Poutine qui a présidé à la créa-
tion de l'Union économique eurasienne 
(UEEA). Son objectif principal est de 
rassembler les anciennes républiques 
soviétiques dans une alliance écono-
mique et politique commune. Beau-
coup considèrent cela comme une ten-
tative de Poutine de restaurer l'Union 
soviétique. Actuellement, seuls cinq 
États font partie de cette Union : l'Ar-
ménie, la Biélorussie, le Kazakhstan, 
le Kirghizstan et la Russie. La Russie 
tente de créer une alternative et un 
contrepoids à l'Union européenne. Le 
journaliste Areg Galstyan écrit  : « En 
d'autres termes, Moscou tente d'institu-
tionnaliser son influence dans l'espace 
eurasien et d'unifier des fragments de 
l'empire soviétique disloqué. » Je le ré-
pète, Poutine est obsédé par le désir de 
restaurer cet empire.

L'ancienne secrétaire d'État amé-
ricaine Condoleezza Rice lance un 
avertissement  : «  Le président russe 
Vladimir Poutine tente de restaurer 
la ‹ grandeur de la Russie › en faisant 
preuve de persuasion et d’agressivité à 
l'étranger. » Elle prévient en outre que 
nous traversons une « période dange-
reuse avec les Russes ».

Kremlin et Cie
Durant le mandat de Poutine, les li-

mites entre les intérêts pétroliers russes 
et ceux du Kremlin se sont estompées 
jusqu'à disparaître. Les affaires d'État 
et les intérêts économiques sont étroi-
tement liés. Il est difficile d’identifier 
les points sur lesquels ils divergent. 
Poutine a appris à utiliser les actifs 
russes privatisés pour s'enrichir per-
sonnellement. Les liens de Poutine 
avec le monde des affaires vont si loin 
que les Russes appellent parfois le ré-
gime de Poutine « Kremlin et Cie » et 
surnomment Poutine « le PDG ».

Poutine a supervisé la liquidation 
d'importantes compagnies pétro-
lières russes, qui ont été vendues à 
des personnages louches. La compa-
gnie pétrolière Yukos a été démantelée 

et vendue aux enchères. Cette « vente 
aux enchères  » était une mascarade. 
Une seule personne a fait une offre 
et la vente a duré dix minutes en tout 
et pour tout. Personne, en dehors du 
Kremlin, ne savait qui avait acheté l'en-
treprise, même si certains oligarques 
russes, derrière lesquels se cache Pou-
tine, contrôlent certainement ce qu’il 
se passe. Depuis qu'il est devenu pré-
sident en 2000 (avec une interruption 
de 2008 à 2012), Poutine a empoché des 
milliards grâce à des activités commer-
ciales, principalement dans le secteur 
de l'énergie.

Les avis diffèrent grandement quant 
à l’estimation de la richesse person-
nelle de Poutine. Selon les rapports 
officiels, il possède un petit apparte-
ment, un garage commun et quelques 
voitures. En 2014, ses revenus s'éle-
vaient à la modique somme de 7,65 mil-
lions de roubles (119 000 dollars). Mais 
Poutine a amassé une immense fortune 
et s'est enrichi, ainsi que ses amis et 
alliés les plus proches. Son palais au 
bord de la mer Noire a une valeur d’un 
milliard de dollars. Sa fortune nette est 
estimée entre 70 et 200 milliards de 
dollars. Poutine est peut-être l'homme 
le plus riche du monde. Bill Gates pos-
sède environ 80 milliards de dollars, 
ce qui fait que Poutine est soit presque 
l'homme le plus riche du monde, soit 
plus de deux fois plus riche que lui. Le 
président-directeur général de Kremlin 
et Cie a plutôt bien réussi.

Un homme qui a un plan d’action
Vues de l'extérieur, les actions de 

Poutine peuvent sembler irréfléchies 
ou incohérentes. La plupart du temps, 
il a l’air d’être un « tyran imprévisible, 
obsédé par le pouvoir, la violence et la 
conquête, qui s'attaque spontanément 
et sporadiquement aux États voisins ». 
Mais ce serait une erreur de croire 
cela. Il a indubitablement une vision 
très précise de ce qu’il veut atteindre. 
Douglas Schoen résume ainsi le plan 
d'action de Poutine :
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«  Poutine est un calculateur, un 
spécialiste de la géopolitique dont le 
plan est de diviser l'Europe, de détruire 
l'OTAN, d'étendre encore l'influence 
russe dans le monde et, surtout, de 
marginaliser les États-Unis et l'Occi-
dent afin d'obtenir l'hégémonie régio-
nale et le pouvoir mondial. Et son plan 
fonctionne à merveille. »

Comme vous pouvez le constater, 
Poutine n'est pas un tyran sauvage. Il 
a un plan précis.

Aujourd'hui, la menace que repré-
sente la Russie pour l’Occident est plus 
grande qu'à n'importe quel moment de 
la guerre froide. Douglas Schoen pour-
suit :

«  Vladimir Poutine est beaucoup 
de choses – un officier du KGB, un 
homme politique remarquable, un 
multimilliardaire, un autocrate sans 
scrupules – mais c'est avant tout un 
homme qui a un plan. Son plan est 

de détruire l'ordre mondial qui existe 
depuis la fin de la guerre froide, en 
particulier en Europe, et de le rempla-
cer par un nouvel ordre dans lequel la 
Russie aura le pouvoir, l'influence et la 
force militaire nécessaires pour avoir le 
dessus dans tous les domaines. Cela 
signifie concrètement  : soumettre les 
voisins immédiats de la Russie et les 
intégrer dans un système politique et 
économique centré sur la Russie, neu-
traliser l'Europe et mettre fin à la rela-
tion transatlantique avec l'Amérique, 
et déclencher une série interminable 
de crises mondiales qui privera l'Occi-
dent à la fois de la capacité et du désir 
d'influencer les affaires du monde, tout 
en renforçant les intérêts de la Russie et 
ceux de ses alliés. En résumé, Poutine 
prévoit de faire du XXIe siècle le siècle 
de la Russie. »

La question principale
En observant les agissements de 

Poutine, beaucoup de gens se sont  
demandés s’il était le dirigeant russe 
appelé Gog mentionné dans Ézé-
chiel 38-39. Cette question m'a été po-
sée de nombreuses fois lors d'interven-
tions dans des églises et de conférences 
sur la prophétie. Poutine est-il le diri-
geant russe prédit par Ézéchiel – celui 
qui attaquera Israël à la fin des temps ?

Même s'il est concevable qu'il puisse 
l'être, nous devons toujours éviter les 
tentatives irresponsables d'identifier 
un dirigeant mondial actuel, quel 
qu’il soit, à un personnage de la fin 
des temps. Beaucoup de gens sont déjà 
tombés dans ce piège. Il faut rejeter ri-
goureusement toute tentative de fixer 
une date, de désigner un personnage 
contemporain comme étant l'Anté-
christ ou quelqu'un comme étant Gog 
ou un autre personnage de la prophétie 
de la fin des temps.

Cependant, bien que je dise cela, 
j'admets que nous décelons parfois 
chez certaines personnes du passé ou 
du présent les mêmes traits de carac-
tère que chez certains personnages de 

la fin des temps. La Bible annonce par 
exemple l'arrivée au pouvoir du sou-
verain séleucide Antiochus Épiphane 
et l'utilise comme un exemple-type de 
l’Antichrist apocalyptique (voir Dn 8). 
D'autres dictateurs du passé comme 
Alexandre le Grand, le pharaon, Na-
buchodonosor, Napoléon, Hitler et 
Staline sont des figures de l’Antichrist 
des temps de la fin.

Rappelons-nous cela lorsque nous 
constatons que Poutine possède cer-
taines caractéristiques (agressivité mi-
litaire, fierté et cupidité) de Gog. Joel 
Rosenberg nous donne son avis sur un 
éventuel lien entre Poutine et Gog :

« Au fil des années, les gens m'ont 
demandé si Poutine pouvait être le dic-
tateur russe désigné par les prophéties 
bibliques de ‹ Gog et Magog › dans Ézé-
chiel 38-39. Je suppose que plus Pou-
tine aura de pouvoir et d'influence, 
plus cette question se posera. Voici 
ma réponse : il est encore trop tôt pour 
parvenir à cette conclusion. Il faudrait 
qu’un certain nombre supplémentaire 
de choses se produisent pour pouvoir 
affirmer que Poutine est véritablement 
le ‹ Gog › de la prophétie biblique. Ce-
pendant, je ne doute pas le moins du 
monde que Poutine présente des simi-
litudes avec Gog. Il est dangereux, et 
tant Israël que l'Occident devraient le 
surveiller de près [...]. »

L'avenir nous donnera la réponse. 
Ce que nous pouvons affirmer dès à 
présent, c'est que Poutine ne peut ni 
être définitivement identifié comme 
Gog, ni être clairement écarté. Il pour-
rait être responsable de l'invasion d'Is-
raël prédite par Ézéchiel, ou peut-être  
prépare-t-il simplement la voie pour 
un autre dirigeant qui est déjà dans 
les starting-blocks. Mais on peut cepen-
dant dire que pour l’instant, les agisse-
ments de Poutine sont un petit aperçu 
de ce qui va se produire à l’avenir. Ne 
vous y trompez pas – Gog viendra, mais 
seulement au temps fixé par Dieu.

Ce sera peut-être bientôt !
Mark HitcHcock

Les dictateurs du pas-
sé tels qu'Alexandre 
le Grand, le Pharaon, 
Nabuchodonosor, Na-
poléon, Hitler et Staline 
sont des figures de l’An-
tichrist des temps de la 
fin. Rappelons-nous cela 
quand nous constatons 
que Poutine possède 
certaines caractéris-
tiques de Gog (agres-
sivité militaire, fierté et 
cupidité).
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La dissolution du concept classique de la 
famille progresse
Sven Lehmann (Verts) est le délégué 
ministériel à la cause queer ou plus 
exactement le « délégué ministériel à 
l'acceptation de la diversité sexuelle 
et du genre » du gouvernement fédé-
ral allemand. Selon une dépêche du 
journal FAZ, il a déclaré : « Un enfant 
doit pouvoir avoir jusqu'à quatre dé-
tenteurs de l'autorité parentale, car 
actuellement, un enfant sur trois 
grandit dans une cellule familiale 

qui ne correspond pas à un mariage 
classique.  » Son souhait est que ce 
que l'on appelle le «  droit de garde 
limité » puisse être accordé à quatre 
parents au maximum. Selon lui, cela 
serait une bonne chose pour les fa-
milles homoparentales (couples de 
même sexe) et les familles recompo-
sées. Son objectif est de « donner une 
stabilité juridique aux enfants ».  

Des activistes transgenres infiltrent-ils 
les églises évangéliques aux États-Unis ?
Rod Dreher, un journaliste conserva-
teur ayant des liens avec de nombreux 
chrétiens en Amérique, écrit sur son 
blog pour The American Conservative 
à propos d'une grande dénomination 
évangélique aux États-Unis  : «  Mon 
ami m'a rapporté que des pasteurs de 
cinq églises différentes dans la région 
sud de son État [...] avaient constaté 
le même phénomène. Une nouvelle 
personne arrivait dans leur église. 
Environ six mois plus tard, elle fai-
sait son coming out et déclarait être 
transgenre  ; elle était déjà devenue 
membre officiel de l’église et revendi-
quait donc le droit de rester membre à 
part entière. Comme cela s'est produit 
parallèlement dans plusieurs églises, 
ils pensent que ces agissements 
constituent une action concertée des-

tinée à ébranler les églises. [...] ‹ Dans 
notre dénomination, il y a beaucoup 
d'églises peu fortunées  ›, a dit mon 
ami. ‹ Si elles étaient poursuivies en 
justice, elles n’auraient pas les moyens 
nécessaires pour se défendre.  › Mon 
ami m'a dit qu'il venait de rencontrer 
les pasteurs concernés de la région. 
Beaucoup d'entre eux sont à peine 
capables de comprendre le concept 
de fluidité des genres. [...] Mon ami et 
moi sommes parvenus à la conclusion 
que cette stratégie des activistes trans-
genres était diabolique. Cela semble 
fou parce que c'est réellement complè-
tement fou. Si je ne connaissais pas 
l'homme à qui j'ai parlé, j'aurais du 
mal à croire ce qu’il dit. [...] Mon ami 
n’est pas novice dans ce domaine, mais 
ce constat l'a profondément ébranlé. »

Le nouveau livre sur 
Anne Frank suscite 
les critiques

Un nouveau livre sur Anne Frank a fait 
sensation et a suscité des critiques dans 
le monde entier. Dans Het verraad van 
Anne Frank (La trahison d’Anne Frank), 
publié par la maison d'édition néerlan-
daise ambo anthos et écrit par Rosema-
ry Sullivan, il est question de « la thèse 
d'une équipe internationale spéciali-
sées dans les affaires criminelles non 
élucidées », rapporte le journal Spiegel 
Online, « selon laquelle le notaire juif 
Arnold van den Bergh aurait trahi la 
Juive Anne Frank qui se cachait avec 
sa famille dans une arrière-boutique 
d'Amsterdam de 1942 à 1944. » Il aurait 
fourni des informations aux nazis pour 
sauver sa vie ainsi que celle de sa fa-
mille. « L’équipe de détectives », compo-
sée d'une bonne vingtaine d'historiens 
et de criminologues, a même exprimé 
en pourcentage la probabilité de la 
trahison de van den Bergh : selon eux, 
sa culpabilité est à « 85 % certaine ». 
Depuis lors, d’autres historiens ont cri-
tiqué cette thèse comme étant une spé-
culation pure et simple et ont qualifié le 
calcul de « ridicule ». L'histoire n'est pas 
une science exacte qui s’exprimerait 
en pourcentages. La maison d'édition 
néerlandaise a annoncé qu'elle suspen-
dait l'impression du livre jusqu'à ce que 
l'équipe de chercheurs responsable ait 
donné des réponses satisfaisantes aux 
questions critiques. En outre, le jour-
nal Die Welt indique que la question 
de savoir s’il est vraiment judicieux de 
publier le livre en allemand – comme 
cela était prévu jusqu'à présent – est 
désormais réexaminée.

« Un enfant doit pou-
voir avoir jusqu'à 
quatre détenteurs de 
l'autorité parentale... »

Sven lehmann
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La diversité de la création surprend  
les chercheurs

Une équipe de chercheurs de l'univer-
sité de Bologne, dirigée par Roberto 
Cazzolla Gatti, rapporte dans sa der-
nière étude – publiée dans la revue 
spécialisée Proceedings of the National 
Academy of Sciences – qu'il existe sur 
la planète nettement plus d'espèces 
d'arbres qu’on ne le pensait. Le nombre 
d’espèces d'arbres est actuellement es-
timé à 60 000, mais il y en aurait plutôt 

73 000, et 9 200 d’entre elles n'ont pas 
encore été découvertes ni décrites. 40 
% de ces espèces d'arbres inconnues 
se trouvent en Amérique du Sud, où 
l'on recense également le plus grand 
nombre d'espèces rares, soit 8 200. À 
titre de comparaison, les forêts 
allemandes comptent seule-
ment une quarantaine d'es-
pèces d'arbres différentes. 

Selon le magazine Spiegel Online, 
Jingjing Liang, de l'université Purdue 
à West Lafayette (État américain de 
l'Indiana), estime que «  compter le 
nombre d'espèces d'arbres dans le 
monde revient à faire un puzzle avec 

des pièces éparpillées dans 
le monde entier. »

Des corneilles participent au  
ramassage des ordures

Corvid Cleaning, une start-up suédoise, 
souhaite utiliser des corneilles pour 
ramasser les mégots de cigarettes qui 
jonchent les rues de la ville de Södertäl-
je. Le Guardian a publié une estimation 
de la Keep Sweden Tidy Foundation se-
lon laquelle plus d'un milliard de mé-
gots de cigarettes souilleraient chaque 
année les rues de Suède. Les corneilles 
s’entraînent à l'aide d'une machine qui 
leur donne de la nourriture en échange 
de chaque mégot ramassé. Christian 

Günther-Hanssen, le fondateur de Cor-
vid Cleaning, estime que cette méthode 
permettra d'économiser environ 75 % 
des coûts de nettoyage des rues. Le ma-
gazine Spiegel Online indique que les 
chercheurs estiment que les corneilles 
sont à peu près aussi intelligentes et 
habiles que des enfants de cinq à sept 
ans. Günther-Hanssen tient à souligner 
que les corneilles « sont des oiseaux 
sauvages qui participent de leur plein 
gré à cet exercice. »
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Pourquoi la  
résurrection  

a-t-elle eu lieu ?

Voilà le contenu du livre Jung bleiben 
ist auch keine Lösung. Ephraïm Kishon 
a dit à propos de la mort : « Je ne me 
sens pas vieux parce que j'ai tant d'an-
nées derrière moi, mais parce qu'il m'en 
reste si peu à vivre. » Là encore, c'est de 
l'humour, mais cela témoigne tout de 
même de la tragédie et de la déception 
de vouloir vivre et de ne pas pouvoir. Et 
Woody Allen a dit : « Je n'ai pas peur 
de mourir. Je ne veux juste pas être là 
quand ça arrivera. »

Le face à face avec la mort amène 
tous les hommes de tous les temps au 
paroxysme de la perplexité et du déses-
poir. On dit qu’il était écrit sur la pierre 
tombale d'un médecin  : «  Ci-gît mon 
cher époux, le Dr Grimm, et tous ceux 
qu'il a guéris reposent à ses côtés. »

La mort est la grande pierre d'achop-
pement contre laquelle nous nous co-
gnons tous. Sauf une personne : Jésus ! 
« Qui nous roulera cette pierre ? » Lui 
seul en est capable et Il nous enlève 
la pierre : la pierre du désespoir, de la 
peur, de la culpabilité oppressante et de 
tout ce qui nous sépare de Dieu. 

Le plus grand désir de l'homme est 
de jouir d’une vie éternelle et insou-
ciante. C'est exactement ce que Dieu 
nous offre. Jésus, le Ressuscité, est la ré-

Par sa résurrection, le Christ a vaincu la mort pour nous. 
Ce miracle de la rédemption a des conséquences ma-

jeures sur notre vie, jusque dans l'éternité, si nous l'ac-
ceptons avec foi. Un encouragement biblique.

Schafroth au sujet de leur livre Jung 
bleiben ist auch keine Lösung (Rester 
jeune n'est pas non plus une solution). 
Leur bilan est désespérant, même s’il 
est souvent présenté avec humour. Voi-
là ce qu’ils disent, entre autres, en subs-
tance : un jour, les problèmes de santé 
arrivent et on ne peut plus les guérir. 
– La santé est avant tout quelque chose 
que l'on perd. – On sait que la situation 
ne va plus vraiment s'améliorer, mais 
au contraire on est certain qu’elle va 

empirer. – Les troubles liés à l'âge ne 
sont rien d'autre qu'une mort à petit 
feu. – Les maisons de retraite sont un 
peu comme une phase intermédiaire. 
Ce sont des salles d'attente où les gens 
attendent leur rendez-vous avec la 
mort. – La grande majorité des gens 
ont peur de mourir et sont tourmentés 
par la question de savoir ce qu'il y a 
après la mort ou s'ils ont donné un sens 
à leur vie.

La résurrection physique du Sei-
gneur Jésus est une réalité, et elle 

est la réponse à plusieurs questions 
essentielles de la vie. Sa résurrection 
éclaire les ténèbres qui nous envi-
ronnent. Nous le voyons clairement 
lorsque nous lisons le récit de la ré-
surrection rapporté en Jean 20.

La résurrection met fin au 
désespoir
« Le premier jour de la semaine, Marie 
de Magdala se rendit au tombeau de 
bon matin, alors qu’il faisait encore 
sombre, et elle vit que la pierre avait 
été enlevée [de l’entrée] du tombeau » 
(Jn 20.1).

Nous, les humains, allons toujours 
droit dans le mur. Dans l'Évangile de 
Marc, les femmes se demandent : « Qui 
nous roulera la pierre qui ferme l'en-
trée du tombeau ? » (Mc 16.3). Malgré 
tout le progrès, toute l'évolution et 
toute l'inventivité déployés par l’hu-
manité, nous en sommes toujours au 
même point en ce qui concerne la mort. 
Elle est inévitable. Et nous sommes dé-
sespérés.

Le Migros-Magazine du 1.2.2021 a 
rapporté les propos du psychanalyste 
Peter Schneider et de l'auteure Andrea 

Sa résurrection éclaire 
les ténèbres qui nous 
environnent.
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ponse. La pierre a disparu, le chemin de 
la résurrection est ouvert, par la « grâce 
qui nous a été accordée en Jésus- 
Christ de toute éternité, mais qui a été 
révélée maintenant par l'apparition de 
notre Sauveur Jésus-Christ. C’est lui qui 
a réduit la mort à l’impuissance, et a 
mis en lumière la vie et l'immortalité 
par l'Évangile » (2 Tm 1.9-10).  

La résurrection met fin à la justice 
par les œuvres
«  Simon Pierre, qui le suivait, arri-
va et entra dans le tombeau. Il vit 
les bandelettes tombées par terre  ; 
le linge qu’on avait mis sur la tête 
de Jésus n’était pas avec les bandes, 
mais enroulé dans un endroit à part » 
(Jn 20.6-7).

À l’époque, lors d'un enterrement, 
la tête du défunt était enveloppée d'un 
linge (suaire). Le suaire est le symbole 
du travail, de la peine, de la lutte et 
des efforts. Après la chute, Dieu dit à 
Adam : « C'est à la sueur de ton visage 
que tu mangeras du pain, et ce jusqu'à 
ce que tu retournes à la terre, puisque 
c’est d’elle que tu as été tiré. Oui, tu es 
poussière et tu retourneras à la pous-
sière ! » (Gn 3.19). – Notre vie n'est que 
peine, travail et effort, et à la fin nous 
mourons.

Le suaire du Seigneur Jésus avait été 
roulé à part et placé dans un endroit à 
part. Cela nous enseigne que le linge 
a été déposé et que le travail a été fait, 
que Jésus a accompli toute œuvre pour 

nous et qu'Il a satisfait à toutes les exi-
gences de la loi. Nous n'allons pas au 
ciel grâce à nos propres efforts, mais 
grâce à l’œuvre accomplie par Jésus 
pour nous. Il a pris le péché sur Lui. 
Et lorsqu'Il eut achevé l'œuvre, Il s'est 
écrié : « Tout est accompli ! » (Jn 19.30).

Certains sauveteurs en mer at-
tendent jusqu'à ce que la personne 
qui se noie n'ait plus de force et qu'elle 
cesse de se débattre. C’est à ce mo-
ment précis qu'ils la saisissent et la 
sortent de l’eau. C'est ainsi que Dieu 
nous a sauvés et nous a « adressé un 
saint appel. Et il ne l’a pas fait à cause 
de nos œuvres, mais à cause de son 
propre plan et de sa grâce qui nous a 
été accordée en Jésus-Christ de toute 
éternité » (2 Tm 1.9). « En effet, nous 
estimons que l’homme est déclaré 
juste par la foi, indépendamment des 
œuvres de la loi » (Ro 3.28).

Dans le livre de dévotion Notre 
pain quotidien de M. R. DeHaan, j'ai 
lu la chose suivante : « Dans l'écriture 
chinoise, le caractère du mot ‹ justice › 
se compose du caractère ‹  agneau  › 
placé au-dessus du caractère ‹ je ›. En 
d'autres termes, si je m’approprie par 
la foi les mérites de Jésus, l'Agneau im-
maculé de Dieu, je suis justifié pour 
tous les temps et toute l'éternité.  » 
– Comme je voulais m'assurer que 
c'était vrai, j'ai demandé confirma-
tion à une connaissance chinoise qui 
est chrétienne. Elle a répondu : « Oui, 
c'est vrai. La justice se compose de 

deux parties, la partie supérieure est 
l’agneau et la partie inférieure c’est 
moi. Si quelqu'un veut être juste, il 
doit reconnaître : ‹ Oui, j'ai besoin de 
l'agneau. › »

Notre seul espoir pour atteindre 
le ciel sont les mérites de Jésus, et Il 
nous les offre ! Grâce à Lui, Dieu nous 
accueille à bras ouverts.

J'ai lu l'histoire d'un homme qui 
observait un agneau qui semblait très 
handicapé. Il avait un pelage hirsute et 
mal entretenu et – apparemment – six 
pattes. Deux d'entre elles pendaient à 
l'arrière, sans vie, et se balançaient à 
chaque pas. Mais la vérité derrière ce 
spectacle pitoyable était tout autre. Un 
agneau avait été mordu par un serpent 
et était mort. Un autre agneau n'avait 
plus de mère. Le berger avait alors eu 
l'idée d'écorcher la peau de l'agneau 
mort et de la poser sur l'agneau or-
phelin. Il avait conduit ce dernier à 
la brebis qui avait perdu son agneau. 
Reconnaissant l'odeur de la laine, elle 
a accepté l'autre agneau à la place du 
sien.

La résurrection met fin aux pleurs
«  Cependant, Marie se tenait dehors 
près du tombeau et pleurait. Tout en 
pleurant, elle se pencha pour regar-
der dans le tombeau et elle vit deux 
anges habillés de blanc assis à la place 
où avait été couché le corps de Jésus, 
l'un à la tête et l'autre aux pieds. Ils 
lui dirent : ‹ Femme, pourquoi pleures-

Le plus grand désir de 
l'homme est de jouir 
d’une vie éternelle et in-
souciante. C'est exacte-
ment ce que Dieu donne.
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tu ? › Elle leur répondit : ‹ Parce qu'ils 
ont enlevé mon Seigneur et que je ne 
sais pas où ils l'ont mis › » (Jn 20.11-13).

On dit qu'une personne produit en 
moyenne entre 60 et 80 litres de larmes 
au cours de sa vie. Les femmes pleu-
reraient entre 30 et 64 fois par an et 
les hommes entre 6 et 17 fois. – Com-
bien de larmes notre monde a-t-il vu 
au cours de son histoire ? Des larmes 
de tristesse, d'horreur, de souffrance, 
de douleur, d'injustice, de guerre, de 
maladie, de jalousie, de colère, de rage. 
Les yeux pleins de larmes d'enfants in-
consolables, de femmes désespérées et 
d'hommes horrifiés.

La résurrection met fin à la 
recherche
« En disant cela, elle se retourna et vit 
Jésus debout, mais elle ne savait pas 
que c'était lui. Jésus lui dit : ‹ Femme, 
pourquoi pleures-tu  ? Qui cherches-
tu ? › Pensant que c'était le jardinier, 
elle lui dit : ‹ Seigneur, si c'est toi qui 
l'as emporté, dis-moi où tu l'as mis, 
et j’irai le prendre.  › Jésus lui dit  : 
‹ Marie ! › Elle se retourna et lui dit en 
hébreu  : ‹  Rabbouni  !  › – c'est-à-dire 
maître » (Jn 20.14-16).

Tous les êtres humains sont à la re-
cherche de la vie. Les nombreuses ad-
dictions ne sont-elles pas l'expression 
de cette quête ? Certains pleurent de 
nostalgie et de désespoir sur leur oreil-
ler. « Sur mon lit, pendant les nuits, j'ai 
cherché celui que mon âme aime. Je 
l'ai cherché, mais je ne l'ai pas trouvé » 
(Ct 3.1).

Beaucoup ne trouvent pas Jésus 
parce qu'ils ont une fausse image de 
Lui. Marie pensait que c'était le jardi-
nier. Et toi, que penses-tu de Lui ? Sa 
biographie est unique, incomparable 
et, en même temps, c’est une invitation 
à la vie. S'Il se révèle et s'adresse à toi 
personnellement, alors tu as trouvé Ce-
lui que tu cherches. Et quand tu L'auras 
trouvé, tu ne pourras que t'émerveiller. 
Tu sauras alors qui Il est, ce qu'Il repré-
sente pour toi, ce que tu as en Lui – tu 
sauras que tu es accueilli et aimé. Tu 
découvriras que Jésus est bien plus que 
ce que tu pensais de Lui – comme dans 
le cas de Marie et de sa rencontre avec 
celui qu’elle pensait être un simple jar-
dinier. Il est l'enseignant qui remplit le 
vide de ta vie par Son enseignement.

Une personne âgée a dit un jour : « Il 
m'a fallu 42 ans pour apprendre trois 
choses : premièrement, que j'étais un 
pécheur perdu ; deuxièmement, que je 
ne pouvais rien faire moi-même pour 
être racheté  ; troisièmement, que le 
Seigneur Jésus avait déjà tout accompli 
pour mon rachat. »

On a demandé un jour à un profes-
seur quelle avait été sa plus grande 

découverte. Il a répondu : « Ma plus 
grande découverte a été Jésus-Christ ! »

La résurrection met fin à 
l'incertitude
«  Va trouver mes frères, et dis-leur 
que je monte vers mon Père et votre 
Père, vers mon Dieu et votre Dieu » 
(Jn 20.17).

Gabriel Marcel (né en 1889) était 
un philosophe français. Il écrivit dans 
son journal, à l'occasion de son 40e 
anniversaire, le 5 mars 1930 : « Je n'ai 
plus aucun doute. Le bonheur de ce 
matin est tout simplement merveil-
leux. Pour la première fois de ma vie, 
je sais ce qu'est la grâce. C’est difficile 
à admettre, mais c'est la vérité. Main-
tenant, je suis entièrement et jusqu'au 
plus profond de moi-même imprégné 
de la foi chrétienne » (Markus Spiker, 
JESUS – eine Weltgeschichte – Jésus, 
une histoire mondiale, fontis, p. 732).

Les gens recherchent la sécurité. 
Quelles sont tes sécurités  ? Tes fi-
nances ? Paul écrit : « Mais nous por-
tons ce trésor dans des vases de terre » 
(2 Co 4.7). Le vase de terre, notre corps, 
est terrestre et donc fragile, mais pas 
le trésor que Dieu a déposé en nous. 
Celui-ci est céleste et indestructible. 
Par la foi en son Fils, Dieu place un 
trésor impérissable dans notre vie 
périssable. Ce trésor est la lumière 
resplendissante de la connaissance 
de Dieu par Jésus-Christ (2 Co 4.6), 
la nouvelle naissance qui est une 
semence incorruptible (1 P  1.23). – 
Quelle assurance la Parole de Dieu 
transmet-elle par Jésus ! Il est monté 
au ciel vers Dieu son Père, qui est ainsi 
devenu notre Père. 

Certains disent  : « Rien n'est sûr, 
sauf le fait que nous allons mourir un 
jour. » Mais ce n'est que la moitié de la 
vérité : « Je vous ai écrit cela, à vous 
qui croyez au nom du Fils de Dieu afin 
que vous sachiez que vous avez la vie 
éternelle » (1 Jn 5.13). Cela fait cesser 
toute incertitude et toute ambiguïté. 
Aucune religion ne transmet une cer-

Quand Dieu essuie les 
larmes, c'est pour de 
bon.

Quand une larme s'évapore, il reste 
des cristaux. Le professeur Werner 
Gitt explique que dans chaque cristal 
de chaque larme se trouve, à l’échelle 
microscopique, l'image d'une croix. Les 
larmes sont souvent l'expression de la 
tristesse et du désespoir, voire d'un 
chagrin d'amour. Et il y a un chagrin 
d’amour secret, un élan caché vers Jé-
sus – c'est ce qu'exprime Marie : « Parce 
qu'ils ont enlevé mon Seigneur et je ne 
sais pas où ils l'ont mis. »

T'a-t-on enlevé Jésus ? Celui qui vit 
dans la séparation d’avec Jésus aspire 
inconsciemment à Sa présence. La 
Bible dit : « Il essuiera toute larme de 
leurs yeux, la mort ne sera plus, et il 
n’y aura plus ni deuil, ni cri, ni dou-
leur, car ce qui existait avant a dispa-
ru » (Ap 21.4). Quand Dieu essuie les 
larmes, c'est pour de bon. 
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titude absolue, mais Dieu le Père, Lui, 
en est capable.

La résurrection met fin à la peur
«  Le soir de ce même dimanche, les 
portes de la maison où les disciples se 
trouvaient rassemblés étaient fermées, 
car ils avaient peur des chefs juifs ; Jé-
sus vint alors se présenter au milieu 
d'eux et leur dit : ‹ Que la paix soit avec 
vous ! › » (Jn 20.19).

Là où le Seigneur ressuscité entre 
avec sa paix, il déloge la peur. Au mi-
lieu de la peur, Sa paix fait irruption. 
«  L'amour parfait chasse la peur  » 
(1 Jn 4.18).

La peur nous accompagne tout au 
long de notre vie. Elle fait partie de 
nous comme l'air que nous respirons. 
Reinhold Ruthe écrit  : «  La peur est 
comme un prédateur qui m’attaque. 
Elle est comme une vague qui me sub-
merge. Comme une tornade qui fonce 
vers moi. » 

Jésus a dit que la crainte des hommes 
augmentera dans l'attente des choses 
qui surviendront sur la terre (Lc 21.26). 
Il suffit de penser au coronavirus qui 
terrifie le monde entier. Mais il y a tant 
d'autres peurs  : des peurs existen-
tielles. La peur de mourir. La peur de 
l'avenir. Que va-t-il se passer ? Qu'ad-
viendra-t-il de ma famille ? Qu'est-ce 
qui nous attend ? La peur d'être seul, 
de vieillir, la peur du jugement. Avec 
Jésus, ressuscité et monté au ciel, nous 
avons dans notre cœur, par le Saint-Es-
prit, celui qui maîtrise la peur. Quand 
Il entre dans notre vie, le tréfonds de 
notre être est rempli de la gloire de Son 
amour. 

La résurrection met fin au vide 
intérieur
« Après ces paroles, il souffla en eux et 
leur dit : ‹ Recevez le Saint-Esprit ! › » 
(Jn 20.22).

Le célèbre joueur de tennis Ivan 
Lendl a déclaré lors d'un entretien  : 
« J'ai peur de regarder tout au fond de 
moi, car il n’y a peut-être rien... » (tiré 

de : Reinhold Ruthe, Du bist an meiner 
Seite – Tu es à mes côtés, 12 février). Et 
l'écrivain et philosophe français Albert 
Camus a écrit : « Perdre la vie est peu 
de chose ; mais voir se dissiper le sens 
de cette vie, disparaître notre raison 
d’existence, voilà ce qui est insuppor-
table. » (Extrait de : Reinhold Ruthe, 
Tägliche Audienz bei Gott – Une au-
dience journalière avec Dieu, 15 mars). 

Il y a des spécialistes qui sont formés 
pour remplir ta vie. Ésotérisme, yoga, 
activités de loisirs, magazines et livres. 
Mais nous nous rendons vite compte 
que la vie à laquelle nous aspirons 
reste une illusion. Le monde ne peut 
pas nous offrir une vie vraiment épa-
nouie, qui a un sens. Ces activités sont 
comme des mirages dans le désert.

J'aime beaucoup les partages du 
psychothérapeute Reinhold Ruthe. 
Dans un de ces partages, il écrit : « Les 
athées disent que la vie n'a pas de but ; 
les nihilistes disent que la vie n'a pas 
de sens ; les alarmistes disent que la 
vie est inutile ; les indifférents disent 
que la foi n'a pas d'intérêt. Mais les 
chrétiens disent  : ‹  Nous vivons une 
vie nouvelle › » (Tägliche Audienz bei 
Gott – Une audience journalière avec 
Dieu, 2 février).

Et les phrases suivantes de l'Évan-
gile de Jean m’émeuvent à chaque fois : 
« Jésus lui répondit : ‹ Toute personne 
qui boit de cette eau-ci aura encore 
soif. En revanche, celui qui boira de 
l'eau que je lui donnerai n'aura plus 
jamais soif et l’eau que je lui donnerai 
deviendra en lui une source d'eau qui 
jaillira jusque dans la vie éternelle.  › 
[...] Alors la femme laissa sa cruche, 
s'en alla dans la ville et dit aux habi-
tants : ‹ Venez voir un homme qui m'a 
dit tout ce que j'ai fait ! Ne serait-il pas 
le Messie ? › » (Jn 4.13-14, 28-29).

Jésus nous offre une vie bien rem-
plie. Avec Jésus, nous n'avons plus de 
passé, mais seulement un avenir. Jésus 
est la vie. Il nous offre la vie et Il nous 
remplit de vie, d’une vie spirituelle et 
nous fait passer par une nouvelle nais-

sance qui nous permet d’accéder à la 
vie éternelle.

La résurrection met fin aux 
doutes
« Puis il dit à Thomas : ‹ Avance ton 
doigt ici et regarde mes mains. Avance 
aussi ta main et mets-la dans mon côté. 
Ne sois pas incrédule, mais crois  !  › 
Thomas lui répondit : ‹ Mon Seigneur 
et mon Dieu ! ›  Jésus lui dit : ‹ Parce 
que tu m'as vu, tu as cru. Heureux 
ceux qui n'ont pas vu et qui ont cru ! › »  
(Jn 20.27-29).

Quelqu'un a dit un jour : « Ne pas 
prendre de risque est le plus grand 
des risques.  » Beaucoup de gens 
n’osent pas remettre entièrement leur 
vie entre les mains du Ressuscité et 
ne se rendent pas compte de ce qu'ils 
perdent. Ils doutent. Mais il n'est pas 
rare que le doute se transforme en dé-
sespoir. En revanche, celui qui accepte 
le défi pourra adorer Dieu. Il s'exclame-
ra alors : « Comment ai-je pu douter ? »

Avec Jésus, nous n'avons 
plus de passé, mais seu-
lement un avenir.

Thomas a douté jusqu'au moment où 
le Seigneur ressuscité est venu person-
nellement à sa rencontre. Cela a produit 
en lui un revirement total. Il a reconnu 
que Jésus était le véritable Fils de Dieu 
et donc Dieu. La soif ne s’étanche pas 
par des mirages, mais seulement en bu-
vant à la source même de la vie. Ce n'est 
qu'avec Celui qui est la vérité que tout 
doute disparaît.

Jésus te lance aussi un défi à toi au-
jourd’hui : « Viens et vois ! – Ne sois pas 
incrédule, mais crois ! » Quand la vie te 
lance une invitation, saisis-la ! 

Norbert LietH
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ENSEIGNEMENT

Un quintuple encouragement
L'envoyé spécial : à propos de la position  

particulière de l'apôtre Paul. Partie 7

révélations profondes qui ont été don-
nées uniquement à Paul, l'apôtre des 
nations. Ces révélations lui ont été faites 
par le Seigneur Jésus lui-même (v. 18).

Nous voyons par-là l'importance et 
la spécificité de son élection et de sa 
vocation dans un but particulier. Il est 
donc primordial de s'intéresser de près 
à ses lettres, ne serait-ce que parce que 
l'apôtre y mentionne le but de l'obéis-
sance de la foi.

Dans Romains 15, Paul nous commu-
nique cinq vérités très encourageantes 
sur Dieu. Il parle du Dieu de la persévé-
rance (v. 5), du Dieu de l’encouragement 
(v. 5), du Dieu de la gloire (v. 7), du Dieu 
de l'espérance (v. 13) et du Dieu de la 
paix (v. 33).

Le Dieu de la persévérance
«  Que le Dieu de la persévérance 

et de l’encouragement vous donne de 
vivre en plein accord les uns avec les 
autres comme le veut Jésus-Christ  » 
(Ro 15.5).

La force de persévérer" ersetzen ne 
se trouve pas en nous-mêmes, mais 
en Dieu. Dieu est le Dieu de la persé-
vérance ou de la détermination et le 
Dieu du réconfort. Il nous fournit ainsi 
deux piliers sur lesquels nous appuyer. 
L'un des piliers est que Dieu lui-même 
persévère, nous assiste et nous donne 
à nous aussi la force de persévérer et 
de tenir bon jusqu'à la survenance de 
l'accomplissement. Il oriente toujours 
notre regard vers son objectif et nous 
accompagne sur le chemin qui mène 
à cet objectif. Son Esprit Saint, qui ha-
bite en nous, opère la persévérance en 
nous. 

De nombreux martyrs reçoivent la 
force de tenir bon au moment où leur 
foi est le plus éprouvée. De nombreuses 
personnes souffrantes peuvent soudain 
supporter leurs souffrances. Et nous 
pouvons résister aux tentations par la 
force que nous offre le Dieu de la déter-
mination. Mais comme cette persévé-
rance est liée à la vie en accord avec les 
frères et sœurs, c'est certainement une 
indication que nous devons persévérer 
ou tenir bon tout en ayant les mêmes 
sentiments que nos frères, conformé-
ment à la nature de Jésus.

Paul a reçu la grâce immense d'être 
un serviteur du Christ pour les na-

tions, s’acquittant du ministère de Dieu 
pour amener les nations à l'obéissance. 
Dans Romains 15.15-16,18, il écrit : « Ce-
pendant, [frères et sœurs,] c’est avec 
une certaine audace que je vous ai 
écrit par endroits, comme pour réveil-
ler vos souvenirs, et cela à cause de la 
grâce que Dieu m’a faite d’être serviteur 
de Jésus-Christ pour les non-Juifs. Je 
m’acquitte ainsi du service sacré de la 
prédication de l’Évangile de Dieu afin 
que les non-Juifs soient une offrande 
agréable, devenue sainte par l’action 
de l’Esprit Saint. [...] En effet, je n'ose-
rai rien mentionner si Christ ne l’avait 
pas accompli par moi pour amener les 
non-Juifs à l’obéissance par la parole et 
par les actes. »

Supposons que nous ayons, au lieu 
de tout le Nouveau Testament, unique-
ment les deux épîtres de Pierre, les trois 
épîtres de Jean, l'épître de Jude, l'épître 
de Jacques et l'Apocalypse, et aucune 
des épîtres de Paul  : nous saurions 
beaucoup de choses, mais guère plus 
que ce que nous disent les Évangiles. 
Nous ne saurions rien de la position de 
l'Église, qui est Son corps, ni des autres 
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Le Dieu de l'encouragement
D'une part, notre Seigneur est le Dieu 

de la persévérance et, d'autre part, le 
Dieu de l'encouragement. Le mot « en-
couragement » peut aussi être traduit 
par « consolation » et « approbation ». 
Notre Dieu et Père est le Dieu de l'ap-
probation. C'est le deuxième pilier que 
Dieu met à notre disposition. Son Esprit 
vit en nous, l'œuvre de Jésus parle pour 
nous, Sa parole nous parle.

«  Béni soit Dieu, le Père de notre 
Seigneur Jésus-Christ, le Père plein de 
compassion et le Dieu de tout récon-
fort ! » (2 Co 1.3).

Notre Seigneur désire nous encou-
rager en tout temps dans toutes nos 
œuvres. Il ne nous laisse pas seuls avec 
nos fardeaux, mais il se tient à nos cô-
tés. Nous en voyons un exemple dans 
la situation totalement inextricable dé-
crite par le roi David dans le psaume 3 : 

« Psaume de David, lorsqu'il fuyait 
devant son fils Absalom. Éternel, que 
mes ennemis sont nombreux  ! Beau-
coup se dressent contre moi, Beaucoup 
disent à mon sujet : ‹ Pas de salut pour 
lui auprès de Dieu  !  › – Pause. Mais 
toi, Éternel, tu es un bouclier, tu es ma 
gloire, et tu relèves ma tête. À pleine 
voix, je crie à l’Éternel, et il me répond 
de sa montagne sainte. – Pause. Je me 
couche et je m’endors ; je me réveille, 
car l’Éternel est mon soutien » (vv. 1-6).

En fait, les soucis auraient dû tenir 
David éveillé. Il avait de très graves 
problèmes familiaux, son propre fils le 
poursuivait, il était en danger de mort 
et en fuite, harcelé de toutes parts et 
privé de tout encouragement. Et que 
fit David ? Il se coucha tranquillement, 
s'endormit et passa une bonne nuit.

Comment était-ce possible ?
Premièrement, David se souvint de 

Dieu (v. 4) et cela l’a encouragé. Deux-
ièmement, il pria et se déchargea de 
tous ses soucis sur le Seigneur (v. 5) et il 

a été encouragé par la réponse de Dieu. 
Troisièmement, il put ainsi s'endormir 
tranquillement malgré toute l'agitation 
qui l'entourait (v. 6). Les combats n'ont 
pas cessé pour autant, les problèmes 
n'ont pas disparu, mais le Seigneur est 
resté son assurance et son réconfort en 
toutes choses.

Ce récit a été écrit notamment pour 
nous encourager dans nos propres si-
tuations, et il peut nous servir de conso-
lation.

Le Dieu de la gloire
«  Accueillez-vous donc les uns les 

autres, comme Christ vous a accueil-
lis, pour la gloire de Dieu » (Ro 15.7). 
« Gloire » pourrait également être tra-
duit par «  louange », « honneur » ou 
«  exaltation  ». – Je voudrais évoquer 
trois idées sur ce sujet :

Premièrement, il y a un argument 
majeur en faveur de l'acceptation mu-
tuelle des chrétiens ; c'est le fait que le 
Christ nous fait bon accueil : « Accueil-
lez-vous les uns les autres, comme le 
Christ vous a accueillis.  » Si nous ne 
nous acceptons pas les uns les autres 
dans Son amour, nous ne portons pas 
non plus Ses sentiments en nous. Le 
Christ nous a acceptés pour la gloire 
de Son Père. Cela signifie que lorsque 
nous nous acceptons les uns les autres, 
nous glorifions Dieu de la même ma-
nière que notre Seigneur l'a fait. Il est 
donc très dommage que les chrétiens 
se dénigrent et se rejettent mutuelle-

ment. Il peut arriver, que, sans que 
nous nous en rendions compte, une 
attitude non conforme aux sentiments 
de Jésus s’installe dans nos cœurs. Par-
fois nous disons des choses qui ridicu-
lisent, humilient, brusquent et blessent 
les autres. Et nous ne nous rendons 
souvent même pas compte des dégâts 
ainsi causés.

Deuxièmement, quand un jour 
l'Église apparaîtra dans la gloire du 
ciel, Dieu en sera glorifié  : «  comme 
aussi le Christ vous a reçus, pour la 
gloire de Dieu.  » L'Église universelle, 
qui sera présentée au Père lors de 
l'enlèvement et de la résurrection des 
croyants (Ro  14.10), reflète le plan 
de Dieu qui s’est réalisé, celui qu'il a 
conçu avant la fondation du monde : 
« En Lui, Dieu nous a choisi avant la 
fondation du monde pour que nous 
soyons saints et sans défaut devant lui 
dans son amour » (Ep 1.4). Ce sera une 
glorification de Dieu sans précédent, 
accomplie par le Fils de Dieu, qui sera 
bien sûr glorifié en même temps.

Troisièmement, nous sommes des 
enfants de Dieu adoptés (ou accueil-
lis) et donc arrivés à destination  : 
« Comme le Christ vous a accueillis... » 
À cet égard, j'ai été ému par la parole 
du Psaume 149.5  : «  Que les fidèles 
exultent dans la gloire, qu’ils poussent 
des cris de joie sur leur lit ! » – Appli-
quons cela aux croyants qui traversent 
de nombreuses souffrances et qui sont 
malades, découragés et reposent dans 
la douleur sur leur lit. Ce sont eux par-
ticulièrement qui doivent se rappeler 
qu'ils exulteront un jour dans la gloire 
et que leur souffrance contribue à la 
gloire de Dieu. Le Seigneur a quelque 
chose de spécial en réserve pour ceux 
qui souffrent à l'extrême. Job nous sert 
d'exemple. Job et Paul n'ont pas reçu 
de réponse à leur souffrance, mais le 
résultat de leur souffrance s'est avéré 
être une réponse suffisante. «  Or, si 
nous sommes enfants, nous sommes 
aussi héritiers  : héritiers de Dieu et 
cohéritiers du Christ, si toutefois nous 

Son Esprit vit en nous, 
l'œuvre de Jésus parle 
pour nous, Sa parole 
nous parle.
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souffrons avec lui, afin de prendre 
aussi part à sa gloire » (Ro 8.17). C'est 
par la souffrance que nous sommes 
rendus mûrs pour la gloire. Et celui 
qui est prêt à souffrir, et à s'accrocher 
à la foi dans la souffrance, sera aussi 
glorifié dans une mesure particulière. 
C'est aussi pour cette raison que Paul 
ajoute : « J’estime que les souffrances 
du temps présent ne sont pas dignes 
d'être comparées à la gloire future qui 
doit être révélée pour nous » (Ro 8.18).

Le Dieu de l'espérance
«  Que le Dieu de l'espérance vous 

remplisse de toute joie et de toute 
paix dans la foi, pour que vous débor-
diez d’espérance par la puissance du 
Saint-Esprit ! » (Ro 15.13).

Nous vivons dans un monde sans es-
pérance. La réalité est bien différente 
du prétendu bonheur qu’on fait miroi-
ter partout. Dans un documentaire, il 
était dit que de nombreux jeunes souf-
fraient de la pression des pairs, du be-
soin de reconnaissance, de la peur de 
l'exclusion et du sentiment permanent 
de ne pas être à la hauteur. Heureuse-
ment qu'il y a un Dieu de l'espérance !

Pourquoi est-il le Dieu de l'espé-
rance ? Parce que l'espérance se trouve 
exclusivement en Lui. Il a tout fait pour 
nous ouvrir la porte du monde dans 
lequel Il vit. Jésus est la porte pour y 
entrer. Avec Lui, nous sommes libérés 
du désespoir et de l'absence de sens et 

nous entrons dans la félicité éternelle. 
Avec Dieu, nous n'avons pas besoin 
de mériter le ciel grâce à nos efforts, 
et avec Lui, personne n’est exclu. Celui 
qui se réfugie auprès du Dieu de l'espé-
rance est ancré dans le monde céleste. 

L'épître aux Hébreux le résume bien : 
« Nous dont le seul refuge a été de sai-
sir l'espérance qui nous était proposée. 
Cette espérance, nous la possédons 
comme une ancre sûre et solide de 
l'âme ; elle pénètre derrière le voile » 
(Hé 6.18-19). – Nous ne pouvons saisir 
cette espérance que par la foi. Elle ap-
porte la joie et la paix. Elle fait gran-
dir l'espérance et produit des dons en 
abondance, car Dieu donne l'Esprit 
sans mesure (Jn 3.34). Elle n’est pas 
vouée à disparaître comme le reste du 
monde, mais découle de la puissance 
éternelle du Saint-Esprit.

Le Dieu de la paix
«  Que le Dieu de la paix soit avec 

vous tous ! Amen » (Ro 15.33).
Le djihad, la «  guerre sainte  » des 

musulmans, consiste à lutter pour 
l'expansion de l'islam, non seulement 
spirituellement, mais aussi avec des 
armes. Mahomet était un guerrier. Tout 
non-musulman est considéré comme 
un ennemi potentiel et quiconque 
abandonne l'islam est menacé de mort. 
Dans l'islam, les gens sont souvent pri-
sonniers de leur religion, ils n'ont pas 
la paix, mais vivent sous une pression 
constante et dans une peur perpétuelle.

Dieu, en revanche, est le Dieu de 
la paix. Celui qui croit en Lui obtient 
la paix avec Dieu, la paix intérieure 
et la paix avec ses semblables. C’est 
grâce à l’amour et la prédication que 
le christianisme se répand, et non par 
la guerre. Ceux qui font le contraire ne 
méritent pas d’être appelés chrétiens. 
Jésus est l'homme de la paix. Lorsque 

les disciples ont voulu, à une occasion, 
faire tomber le feu du ciel sur les enne-
mis du Seigneur, Il les a réprimandés 
(Lc 9.54-55). Celui qui est dominé par 
le Saint-Esprit est dominé par la paix 
de Jésus, par Ses pensées.

Comment expérimenter cette paix 
dans la pratique  ? C'est ce que nous 
montre l'épître aux Philippiens.

Premièrement, nous sommes appe-
lés à mener une vie de prière et à faire 
confiance à Dieu en toutes choses. Celui 
qui fait cela expérimente l'aide appor-
tée par la paix de Dieu : « Ne vous in-
quiétez de rien, mais en toutes choses, 
faites connaître vos besoins à Dieu par 
des prières et des supplications dans 
une attitude reconnaissante. Et la paix 
de Dieu, qui dépasse tout ce que l’on 
peut comprendre, gardera votre cœur et 
vos pensées en Jésus-Christ » (Ph 4.6-7). 

Deuxièmement, la paix de Dieu 
règne dans une vie sanctifiée : « Enfin, 
frères et sœurs, portez vos pensées sur 
tout ce qui est vrai, tout ce qui est ho-
norable, tout ce qui est juste, tout ce 
qui est pur, tout ce qui est digne d’être 
aimé, tout ce qui mérite l’approbation, 
ce qui est synonyme de qualité morale 
et ce qui est digne de louange. Ce que 
vous avez appris, reçu et entendu et ce 
que vous avez vu en moi, mettez-le en 
pratique. Et le Dieu de la paix sera avec 
vous » (Ph 4.8-9).

Notre compagnon permanent doit 
être la vérité, nous devons être spiri-
tuellement revêtu de la dignité, notre 
cœur doit être rempli de pensées justes, 
nos yeux doivent se poser sur la pureté, 
la douceur doit caractériser notre ma-
nière de communiquer, les bienfaits 
doivent émaner de nous, nous devons 
être des experts de la vertu (compé-
tence), nos lèvres doivent déborder de 
louanges, l’exemple biblique doit être 
le modèle selon lequel nous vivons. Si 
c’est le cas dans nos vies, la paix de 
Dieu se répandra abondamment dans 
nos cœurs. Elle nous subjuguera et ne 
nous quittera plus.

Norbert LietH

Job et Paul n'ont pas 
reçu de réponse à leur 
souffrance, mais le ré-
sultat de leur souffrance 
s'est avéré être une ré-
ponse suffisante.
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Consolez-vous donc les uns les autres 
par ces paroles
• 1ère lettre aux Thessaloniciens
• 2ème lettre aux Thessaloniciens

Elles sont les écrits les plus anciens du Nouveau Testament : les lettres aux Thessaloni-
ciens. Pragmatiques, proches de la vie et hautement prophétiques. L’apôtre Paul y loue 
les Thessaloniciens pour leur foi, leur amour et leur attente du retour du Seigneur et leur 
explique ce qu’il en est de l’enlèvement, du Jour du Seigneur et de l’Antichrist. Norbert 
Lieth expose de manière détaillée et toujours compréhensible ce que les paroles de 
l’apôtre impliquent pour nous aujourd’hui. Que son interprétation pertinente puisse 
vous consoler, vous réconforter et vous recentrer à nouveau sur le Seigneur qui va venir.

Livre relié, 261 pages 
No de commande 190023
CHF 23.00, EUR 16.00
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Lumière sur le sentier
Matin et soir, laissez pénétrer dans votre 
âme la Parole vivi� ante de Dieu, source de 
force ! Pour chaque jour, il y a un verset 
clé, accompagné de beaucoup d’autres 
textes bibliques stimulants.

Livre relié, 384 pages
No de commande 310240
CHF 21.00, EUR 15.00

wim malgo

Pour une vie de plénitude
Peu de temps ? Arrêtez-vous quand même 
un instant et prenez ce livre ! Pour chaque 
jour, il y a un verset biblique, suivi d’une 
réflexion stimulante, proche de la réalité, 
donnant une orientation !

Livre relié, 384 pages
No de commande 190350
CHF 21.00, EUR 15.00

wim malgo

Sois un intercesseur
Prier : cela vous pèse-t-il parfois ? Ou vous 
arrive-t-il de négliger la prière ? Prenez 
courage, car la prière est la clé des salles 
des trésors de Dieu ! Ce livre de poche 
vous incite à vous accrocher à la prière. Il 
vous montre les merveilleux e� ets de la 
prière et vous porte à rester dans le Sei-
gneur !

Livre relié, 160 pages
No de commande 190000
CHF 7.00, EUR 5.00

arno froese, dieter steiger

Cher Eternel Dieu, merci pour les 
prières que Tu n’as pas exaucées
Pourquoi Dieu n’exauce-t-il pas certaines 
prières ?  N’avons-nous pas assez de foi 
ou nos prières manquent-elles d’intensi-
té ? Ce livre répond à ces questions et 
nous conduit au centre des pensées de 
Dieu. Il montre que Dieu connaît notre che-
min et qu’Il a un merveilleux but pour 
notre vie : la glori� cation de Son nom. Un 
livre encourageant pour ceux qui passent 
par la sou� rance et la tristesse.

Relié, 176 pages 
No de commande 190022
CHF 14.00, EUR 10.00

norbert lieth

Des traces dans la vie de David
La vie de chaque homme laisse des traces 
- traces de bénédiction ou traces de perdi-
tion. De ces traces, nous en trouvons aussi 
dans la Bible. Mais ce ne sont pas des 
traces ordinaires, elles viennent en aide à 
la cure d’âme et ont une portée prophé-
tique. Deux aspects qui se manifestent de 
façon particulièrement forte dans la per-
sonne et la vie de David, comme chez ceux 
qui ont croisé son chemin.
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